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DOMANDE E RISPOSTE PER EVITARE CONFUSIONI SUL REFERENDUM 

LE RISPOSTE SONO, SECONDO LE INFORMAZIONI RICEVUTE, DI 

BAILADOR E NON DI ORA. 

 
Quando si raccolgono le firme?  

Quando tutte le regioni saranno in zona gialla o ancora meglio in zona bianca. Dal momento che la 

consegna della raccolta firme deve essere fatta entro il 30 settembre, se si inizia a luglio e si è stretti 

con i tempi la raccolta firme inizierà nel mese di giugno. Qualora ci fossero problemi di pandemia, 

slitterà al mese di luglio.  

Quando si vota per il referendum? 

L’ipotesi più plausibile, senza pandemia, potrebbe essere a giugno del 2022; in abbinamento con le 

elezioni che ci saranno nel 2022 (amministrative, regionali); ma ci potrebbe essere anche la possibilità 

che, causa pandemia, vengano spostate verso l’autunno. Il referendum non andrà al voto da solo ma 

sarà abbinato alle elezioni.  

Se la pandemia è ancora in corso cosa succede? 

Il voto verrà rimandato senza la perdita della raccolta firme effettuata.  

Quanti sono i quesiti? 

I quesiti referendari erano inizialmente 5, ma solo 2 verranno portati al voto:  

Modifica della legge 157/1992.  

Ove si chiede l’abrogazione di tutti gli articoli della L. 157/92 che concedono la caccia, lasciando 

invece in vigore tutti gli articoli a tutela delle specie selvatiche  

Abrogazione dell’art. 842 del Codice Civile, primo e secondo comma.  

Ove si chiede l’abrogazione dell’articolo 842 del Codice Civile primo e secondo comma che consente ai 

cacciatori di entrare nelle proprietà private per cacciare, anche senza il consenso dei proprietari. 

Quest’ultimo dovrebbe passare il vaglio della Corte Costituzionale perché già passato anni fa.  

 Sono stati depositati e pubblicati sulla Gazzetta Ufficiale? 

I quesiti referendari sono stati pubblicati nella Gazzetta Ufficiale ne mancano ancora due per 

concludere il deposito del progetto referendario integrale.   
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È possibile ottenere un facsimile della scheda che sarà presentata ai votanti per il referendum? 

 

Il facsimile sarà pronto tra breve 

 

 Se il referendum non raggiungerà il quorum quando si potrà indire un nuovo referendum? 
 

Prima di 5 anni non si può ripresentare un nuovo referendum su modifica della legge 157/1992 e 

abrogazione dell’articolo 842 del Codice Civile, primo e secondo comma,  tenendo presente che i 5 

anni intercorrono dal 2022, che è l’anno che andrebbe al voto; quindi se non ci raggiunge il quorum 

nel 2022, si andrebbe al 2027, ma essendo l’anno prima delle votazioni politiche del 2028, slitterebbe al 

2029 con il voto nel 2030.  

Quante persone hanno contatto ORA e sono disposte ad aiutare con gazebo e tavolini?  

11.000 persone  

Quanti sono i contatti nel data base di ORA?. 

 270.000 contatti mail e di questi 11.000 si sono resi disponibili.  

Esiste una raccolta di firme parallela o è una delle solite notizie false?  

Se ci sarà una raccolta di firme parallela sarà il modo più sicuro per far saltare il referendum, in quel 

caso occorreranno 2 milioni di firme e non più 500.000.  

Seguendo certi dibattiti ci si accorge che animalisti che vivono in città non si rendono conto cosa sia la 

caccia e alcuni tenderanno a ignorare il referendum ma chi vive esposto alla violenza venatoria non 

esiterà a sostenere il referendum. E’ così? 

Tante persone che vivono in città non sono a conoscenza dell’aumento della caccia, mentre chi vive 

fuori lo percepisce.  

Un’altra idea sbagliata è quella che percepisce la caccia limitata a certe stagioni. Non è così. Chi vive 

in campagna ode spari continui per tutto l’anno. In effetti l’ampliamento della stagione venatoria è 

già avvenuto da tempo.  E così?      

Con la caccia di selezione, ormai la stagione venatoria è aperta tutto l’anno.  

Molti sostengono che i cacciatori giocheranno pesantemente sulla supposta - ma in certi casi vera - 

invasione degli animali selvatici nelle città. Molti sostengono che per questa ragione il raggiungimento 

del quorum è a rischio. E’ possibile permettere in casi estremi, sentiti Stato, Regioni e associazioni 

animaliste, interventi limitati e condotti da gruppi specializzati? 

Per quel motivo è stato depositato il 1° quesito dove si abrogava in totale la legge 157/1992 abbinata 

con la proposta di legge, in quel caso si sarebbero potuti fare interventi come quelli indicati. Ma con il 

2° e 4° quesito della modifica della legge 157/1992,  la parte dove si dice che la fauna selvatica è 

proprietà dello Stato e pertanto anche gestita dallo Stato, l’uccisione di animali continuerà ad esserci, 

con la caccia di selezione consentita proprio dallo Stato stesso. Va chiarito che gli animali selvatici 

dovranno essere spostati in zone dove ci sono meno ungulati, questo come caso estremo. Bisogna 

anche sapere che in tutta Italia esistono allevamenti di cinghiali, che vengono poi liberati per essere 

abbattuti. La caccia in braccata è la causa, non la soluzione, del proliferare incontrollato dei cinghiali. 

E’ una tesi che circola ormai da tempo negli ambienti scientifici, in quelli legato al mondo animalista e 
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sempre più in quelli del variegato e litigioso panorama venatorio. Nei giorni scorsi la tesi caccia in 

braccata uguale aumento dei cinghiali è stata rilanciata, nel corso di un convegno a tema, dal 

vicepresidente della Provincia di Biella, Emanuele Ramella. “Vogliamo eliminare il problema dei 

cinghiali? Aboliamo per qualche anno la caccia”. Fermando, dunque, la caccia in braccata secondo 

Ramella, “ i capi diminuirebbero e allora si che la caccia di selezione porterebbe risultati concreti e 

cancellerebbe il problema, che anno dopo anno, diventa sempre più preoccupante”. Una tesi spiegata 

più nel dettaglio dal fotografo naturalista abruzzese Dario Rapino “un piccolo branco di cinghiali 

autoctoni, ben strutturato per classi di età, si scorge la matriarca, l’unica abilitata a riprodursi, ed 

altri membri di diverse età. L’accrescimento del loro numero è tenuto sotto controllo dall’attività 

predatoria dei lupi. 

 

Quando il referendum sarà lanciato cosa intendono fare le grandi associazioni -  che sembrano in 

questo momento non favorevoli al referendum:  lo ignoreranno? Lo ostacoleranno? Faranno in modo 

che fallisca o lo appoggeranno?  

 

Se le grandi associazioni appoggeranno il referendum saranno accettate e coinvolte, se  ostacoleranno 

o se ignoreranno si prenderanno le loro responsabilità. 

Dalle informazioni che abbiamo  lasceranno la scelta ai propri iscritti senza intervenire.   

 

 

.   

 

IL GRANDE DONO DELLA CACCIA ALLA NAZIONE 

 

Il “Guardian” racconta gli orrori dell’uccellagione e intervista alcuni animalisti di Brescia. Nei paesi 

del mediterraneo gli uccelli uccisi durante la loro migrazione sono tra gli 11 e i 36 milioni. Noi italiani 

ci siamo dimostrati all’altezza della strage: oltre 5 milioni di uccelli vengono uccisi tra le sacre sponde.  

Il numero più alto di una nazione europea. La caccia ci ha fatto questo onore: ci ha sputtanato nel 

mondo. E qual è la regione italica che si è più distinta in questo orrore? La Lombardia. E ne vadano 

fieri gli abitanti e chi li comanda.  Il “Guardian” illustra la brutalità dei vari metodi e spiega che 

Brescia è l’epicentro dell’orrore e che in quella zona usano ancora archetti che fanno morire 

miserabilmente gli uccelli. Il pettirosso è l’uccello più ricercato. E’ una delicatezza.  

Mangiarsi un pettirosso è cosa stomachevole degna di barbari semicivilizzati.  

Qualcuno ha problemi riguardo a un futuro referendum sulla caccia? 

Citiamo Totò? Ma ci faccia il piacere! 

 

 https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/08/snared-catching-poachers-to-save-italys-

songbirds-aoe 

https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/08/snared-catching-poachers-to-save-italys-songbirds-aoe
https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/08/snared-catching-poachers-to-save-italys-songbirds-aoe
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FANTOZZI: LA MIGLIORE DESCRIZIONE DELLA CACCIA MAI FATTA 

https://www.youtube.com/watch?v=56mENY5e-F8 

♣ 

GLI ANIMALI L’AMBIENTE E LA CACCIA 

http://www.globalpress.it/massimo-wertmuller-gli-animali-la-caccia-e-

lambiente/articoli13218?fbclid=IwAR22bVI5Q2z8X5xv_jHDkNJcsqgY2aSOO0EbN5be70m5ejT6Fy5

0bvC1D5g 

♣ 

I VERI NEMICI DEGLI ANIMALI E DEL PIANETA  

https://www.kodami.it/nel-giorno-dellearth-day-246-mila-emendamenti-della-lega-dicono-no-alla-

tutela-degli-animali-nella-costituzione/?fbclid=IwAR2S8lz68gCGj3S-

sDEvLtkBW_fKEl3945ZJ0hrfen4xcomC2LjMeaCJBho 

 
--  

♣ 

CACCIA PICCIONI IN EMILIA ROMAGNA  

https://www.cacciainfiera.it/news/emilia-romagna-per-storni-e-piccioni-caccia-possibile-ma-senza-

richiami/ 

https://www.askanews.it/politica/2020/12/19/cdm-blocca-delibera-marche-no-caccia-a-piccioni-storni-

e-tortore-pn_20201219_00002/ 

♣ 

LA GATTA SALVA I SUOI CUCCIOLI DAI CANI 

 
https://www.greenme.it/abitare/cani-gatti-e-co/mamma-gatta-salva/ 

 

https://www.youtube.com/watch?v=56mENY5e-F8
http://www.globalpress.it/massimo-wertmuller-gli-animali-la-caccia-e-lambiente/articoli13218?fbclid=IwAR22bVI5Q2z8X5xv_jHDkNJcsqgY2aSOO0EbN5be70m5ejT6Fy50bvC1D5g
http://www.globalpress.it/massimo-wertmuller-gli-animali-la-caccia-e-lambiente/articoli13218?fbclid=IwAR22bVI5Q2z8X5xv_jHDkNJcsqgY2aSOO0EbN5be70m5ejT6Fy50bvC1D5g
http://www.globalpress.it/massimo-wertmuller-gli-animali-la-caccia-e-lambiente/articoli13218?fbclid=IwAR22bVI5Q2z8X5xv_jHDkNJcsqgY2aSOO0EbN5be70m5ejT6Fy50bvC1D5g
https://www.kodami.it/nel-giorno-dellearth-day-246-mila-emendamenti-della-lega-dicono-no-alla-tutela-degli-animali-nella-costituzione/?fbclid=IwAR2S8lz68gCGj3S-sDEvLtkBW_fKEl3945ZJ0hrfen4xcomC2LjMeaCJBho
https://www.kodami.it/nel-giorno-dellearth-day-246-mila-emendamenti-della-lega-dicono-no-alla-tutela-degli-animali-nella-costituzione/?fbclid=IwAR2S8lz68gCGj3S-sDEvLtkBW_fKEl3945ZJ0hrfen4xcomC2LjMeaCJBho
https://www.kodami.it/nel-giorno-dellearth-day-246-mila-emendamenti-della-lega-dicono-no-alla-tutela-degli-animali-nella-costituzione/?fbclid=IwAR2S8lz68gCGj3S-sDEvLtkBW_fKEl3945ZJ0hrfen4xcomC2LjMeaCJBho
https://www.cacciainfiera.it/news/emilia-romagna-per-storni-e-piccioni-caccia-possibile-ma-senza-richiami/
https://www.cacciainfiera.it/news/emilia-romagna-per-storni-e-piccioni-caccia-possibile-ma-senza-richiami/
https://www.askanews.it/politica/2020/12/19/cdm-blocca-delibera-marche-no-caccia-a-piccioni-storni-e-tortore-pn_20201219_00002/
https://www.askanews.it/politica/2020/12/19/cdm-blocca-delibera-marche-no-caccia-a-piccioni-storni-e-tortore-pn_20201219_00002/
https://www.greenme.it/abitare/cani-gatti-e-co/mamma-gatta-salva/
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PERCHÉ SONO FAVOREVOLE AL REFERENDUM (CHIUNQUE LO 

PROMUOVA) E SPIEGO AGLI ANIMALISTI CHE VIVONO IN CITTÀ 

COSA SIGNIFICA ESSERE UN ANIMALISTA CHE VIVE IN UNA 

CAMPAGNA TOSCANA 

Caro Paolo, 

Forse chi vive in città non ha ben chiara la situazione, cosa realmente comporta vivere nelle campagne 

toscane.. cosa siamo costretti a sopportare a subire, ogni sacrosanto giorno. 

Ho ancora gli spari nelle orecchie...e non posso nemmeno pensare a cosa comporterà essere 

nuovamente a settembre (quest'anno ho rischiato un esaurimento nervoso). 

Gli spari dovevano cessare con il 31 gennaio, ma grazie alla Legge Remaschi del 2016 (ex assessore 

alle politiche agricole PD), nella nostra bella Toscana si spara sempre, senza pause, con la caccia di 

selezione e un piano di abbattimento di centinaia di migliaia di ungulati. Vengono cacciati 

costantemente, anche in periodo di cucciolate, senza tregua. Si ammazzano madri gravide, cuccioli di 

pochi mesi, maschi adulti e chi più ne ha più ne metta. E così poche sere fa abbiamo nuovamente 

sentito due spari, fortissimi, a forse qualche centinaio di metri dalle nostre finestre, ed era già buio da 

un po', quando nel bosco si sono sentiti due boati che hanno fatto tremare i vetri della casa. Un 

cinghiale? Un capriolo? Ho pensato... di certo con armi di quella portata non si spara agli uccellini, e 

poi, cosa cambia? Niente, non cambia un dannato niente perché qui è un massacro quotidiano a tutto 

ciò che respira e si muove! Viviamo barricati in casa durante la stagione venatoria, coi nostri cani e 

gatti che ci guardiamo bene dal fare uscire nel campo, anche se è recintato, perché confina subito con 

il bosco e la rete da lontano non si vede bene sicuramente... Caccia libera, senza alcun controllo (che 

fine hanno fatto i guardia caccia, le guardie venatorie? Come possono tanti cacciatori arrivare a 

macchinate e sparare deliberatamente in mezzo alle case che distano poche centinaia di metri l'una 

dall'altra, in un borgo colonico?). Poco fuori dalla recinzione della nostra proprietà, che si trova forse  

a una sessantina di metri dalle nostre porte e finestre di casa, imperversa la caccia libera. Subito oltre 

la rete si aggirano orde di cacciatori, con mute di cani latranti sciolti al seguito, che scorrazzano 

all'impazzata alla ricerca di prede; hanno campanacci legati al collo che fanno un rumore assordante, 

considerato che sono appesi su cinque o sei cani, povere creature, e veniamo svegliati di soprassalto da 

suddetti scampanellii, assieme a fischi e berci :" OOOOOH " per richiamare i cani, già dalle prime 

luci dell'alba, ogni giorno, anche nei giorni di riposo, facendo eccezione solo per il Martedì e Venerdì 

che c'è silenzio venatorio. Poi spari fortissimi e a poca distanza, che ci fanno saltare dal letto alle 5 di 

mattina!! Non è dato riposare, non è dato fare la raccolta delle olive, dedicarsi all'orto e alla cura delle 

piante, non si può fare in serenità almeno, perché rischiamo costantemente di essere impallinati. Le 
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cartucce che raccogliamo nel bosco, e anche nel nostro campo, ci confermano che questi signori che si 

definiscono amanti se non addirittura protettori dell'ambiente, tutto questo amore per l'ambiente 

sembra proprio che non lo provino. Anno scorso a settembre faceva ancora caldo, si dormiva ancora 

con le finestre aperte la notte. Per tutta la notte ho sentito il lamento di un animale ferito e lasciato 

agonizzante nel bosco. Nemmeno vanno a recuperare gli animali che feriscono, ce li lasciano qui 

davanti, per farci sentire meglio la loro agonia. Secondo le leggi in vigore si può costruire un capanno 

di postazione fissa anche davanti alle case, e così per non farmi mancare niente, ho un cacciatore che 

mi ha costruito un capanno di postazione fissa per il tiro al piccione a circa 300 metri dalla porta di 

ingresso, e a 200 dalla piscina. Inizia a sparare alle 6 di mattina e se ne va alle 18 la sera. A novembre 

in periodo di battute al cinghiale, una ragazza che vive poco lontana da me ha postato su facebook le 

foto di un cinghiale eviscerato... l'hanno macellato nel bosco, preso le parti che interessavano, hanno 

buttato la testa, e le interiora dentro a una tovaglia e hanno abbandonato questo fagotto 

sanguinolento ai margini di un fiume...aggirarsi per le nostre campagne significa spesso imbattersi in 

scene come questa. Un cuore come il mio non può sopravvivere a tutto questo, sono alla disperazione. 

Adesso poi, che sembra pure non si voglia sostenere un referendum contro la caccia, mi chiedo chi me 

lo fa fare di restare in questo paese malato, perché se anche chi dovrebbe difendere a spada tratta 

un'iniziativa del genere, finisce per remare contro, beh vuol dire che siamo arrivati. Siamo alla 

FANTASCIENZA! Caro Paolo, quando mi dici che ti sei trasferito e sei scappato dalla Toscana ti 

comprendo molto bene, con buona probabilità sarà quello che farò anche io, spingendomi fino al 

Costa Rica. Esistono paesi che sono riusciti a ottenere il divieto di caccia, in cui si vive benissimo e in 

cui sogno di andare a finire i miei giorni. Aver militato 20 anni nelle associazioni e trovarmi davanti a 

un muro che rischia di vanificare l'abrogazione della caccia in Italia, innalzato da chi dovrebbe 

mettere tutta la forza che ha in questa campagna, per restituire la vita agli animali che muoiono a 

milioni sotto alle doppiette, e la libertà a chi come noi vive prigioniero dentro alle proprie case, mi fa 

pensare che ho ben poche ragioni per cui restare. Voglio essere libera, e vivere in un luogo a 

dimensione Animal/Animalista, dove si rispetti la vita di chiunque, degli animali come dei cittadini 

non armati e che delle armi vorrebbero vedere l'evaporazione.  

 

Serena   

 

Cara Serena, 

La miglior rappresentazio0ne della caccia l’ha fatta Paolo Villaggio. L’aristocrazia e il grande 

capitalismo cacciano con i carri armati mentre la piccola borghesia nera e il proletariato rosso  

uccidono in massa l’ultimo animale. Un ex sindaco pentito definiva  i cacciatori “pidocchi” perché non 

uccidevano una sola preda ma massacravano per il gusto di massacrare. Dopo averli visti all’opera, 

alla maniera descritta da Fantozzi, il sindaco decise di smettere di cacciare nauseato. La 

proletarizzazione della caccia ha fatto questo. Il concetto era: se spara Agnelli può sparare anche il 

becchino del cimitero. In seguito ha una lettera che scrissi contro un prete che officiava la messa per i 

cacciatori si scatenò un pandemonio e vennero con i fucili sotto casa per mettermi in guardia. 

L’importante è affrontare questi energumeni e non temerli perché sono vili, minacciano ma non fanno 

nulla e, tra l’altro, sono odiati da molti agricoltori. Arrivai fino alla BBC, li denunciai alla stampa 

locale e sparirono. La Toscana è una regione civilissima con una metastasi mortale: la caccia. La 

stupidità della politica l’aiuta. Un assessore toscano mi disse un giorno che il partito “appoggia i 

cacciatori perché portano voti e hanno famiglia”. Hai mai sentito un’assurdità del genere? Noi, 

secondo il ras provinciale, non portiamo voti e non abbiamo famiglia. Quando vidi i bocconi 

avvelenati capii che eravamo discesi nella barbarie, dopo aver massacrato tutto ciò che si muoveva i 

Rambo pidocchiosi importavano animali da cacciare e per non farli uccidere dalle volpi gettavano 

bocconi avvelenati nei boschi e nei campi. Se andavi in giro con il tuo cane rischiavi di trovarlo morto. 

Ho sbattuto un contenitore di vetro ricolmo di bocconi avvelenati sul tavolo della segreteria del 

sindaco. Un’animalista che faceva la campagna contro i bocconi avvelenati era derisa dai verdi, una 

cosa che non potevo immaginare. Ho visto cose vergognose che mi hanno spinto a scrivere l’Assassino 

Cherubico. Mi sono sentito più straniero in Toscana che nei luoghi del mondo dove ho vissuto.  
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Un giorno incontrai un contadino che mi disse che c’era ancora una lepre viva e bisognava trovarla. 

Un delinquente sparò a un piccione sulla facciata della casa dove abitavo. Era gente senza controllo e, 

da quello che scrivi, penso non siano cambiati. Quindi so di che parli e riguardo al referendum 

ovviamente l’appoggerò chiunque lo promuova. Logicamente se fosse il Ku Klux Klan ci penserei due 

volte. Ma vedrai, Serena, che gli animalisti non ci deluderanno, litigheranno tra loro e manderanno 

tutto in malora.       

 

Paolo 

  

http://www.lasaggezzadichirone.org/site/lettera-ai-cardinali-sul-prete-cacciatore/ 
 

♣ 

 

JOEY IL CANGURO BIANCO 

https://news.sky.com/story/albino-wallaby-baby-will-have-guests-bouncing-in-excitement-as-zoo-

opens-after-lockdown-12268577 

♣ 

IBRA E IL LEONE 

https://www.pianetamilan.it/news-milan/ultime-notizie/milan-accuse-a-ibrahimovic-per-aver-ucciso-

un-leone-i-dettagli/ 

♣ 

NEL GABINETTO DEL DOTTOR CALIGARI  

https://www.lescienze.it/news/2021/04/15/news/embrioni_chimere_specie_diverse_uomo_animale_scim

mia_etica-4919285/ 

♣ 

GLI ALLEVAMENTI E LA LORO VERGOGNA! 
 

https://www.vegolosi.it/news/world-press-photo-foto-allevamenti-aitor-garmendia/ 

http://www.lasaggezzadichirone.org/site/lettera-ai-cardinali-sul-prete-cacciatore/
https://news.sky.com/story/albino-wallaby-baby-will-have-guests-bouncing-in-excitement-as-zoo-opens-after-lockdown-12268577
https://news.sky.com/story/albino-wallaby-baby-will-have-guests-bouncing-in-excitement-as-zoo-opens-after-lockdown-12268577
https://www.pianetamilan.it/news-milan/ultime-notizie/milan-accuse-a-ibrahimovic-per-aver-ucciso-un-leone-i-dettagli/
https://www.pianetamilan.it/news-milan/ultime-notizie/milan-accuse-a-ibrahimovic-per-aver-ucciso-un-leone-i-dettagli/
https://www.lescienze.it/news/2021/04/15/news/embrioni_chimere_specie_diverse_uomo_animale_scimmia_etica-4919285/
https://www.lescienze.it/news/2021/04/15/news/embrioni_chimere_specie_diverse_uomo_animale_scimmia_etica-4919285/
https://www.vegolosi.it/news/world-press-photo-foto-allevamenti-aitor-garmendia/
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ANTROPOCENE 

https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-

stabiliscono-un-nuovo-massimo 

LA DISTRUZIONE DELL'ECOSISTEMA HA ALIMENTATO LA PANDEMIA. LA 

CONTAMINAZIONE AMBIENTALE HA FATTO IL RESTO 
 

 Il 30 dicembre 2019, un'e-mail urgente è circolata su Internet. In essa la commissione sanitaria del 

municipio di Wuhan segnalava il trattamento di più pazienti con "polmonite da causa sconosciuta". 

Da allora, i ricercatori hanno identificato gli anticorpi del SARS-CoV-2, il virus che causa il Covid-19, 

in campioni ematici e salivari di Stati Uniti, Francia e Italia, lasciando intendere che l'esposizione 

umana al virus potrebbe essersi verificata ben prima di quel cluster individuato a Wuhan, in Cina. Gli 

scienziati sono ben lungi dall'individuare le condizioni esatte in cui il Covid-19ha avuto origine. Ma il 

lavoro è in corso. 

L'Organizzazione Mondiale della Sanità e una Commissione Covid-19 di The Lancet stanno tentando 

il tracciamento del Covid per capire come le autorità responsabili della salute pubblica potrebbero in 

futuro prevenire pandemie di tali proporzioni. Nel frattempo, gli epidemiologi concordano sul fatto 

che gli umani hanno contratto il virus verosimilmente dai pipistrelli, attraverso una trasmissione 

correlata a quegli stessi cambiamenti nell'uso del suolo che contribuiscono alla crisi climatica. 

Carlos Zambrana-Torrelio, vicepresidente associato per la conservazione presso l'EcoHealth Alliance, 

ha spiegato in una conferenza in aprile [2020] su “Perdita di biodiversità e Covid-19”, che negli ultimi 

60 anni oltre 400 malattie sono passate da altri animali all'uomo, circa il 65% delle quali è stato 

collegato alle perdite dell'ecosistema in processi quali la deforestazione e l'aumento delle pratiche 

agricole. "Stiamo stabilendo sempre più contatti con gli animali e quindi riceviamo più virus che 

arrivano da questi animali", ha detto Zambrana-Torrelio. Altri virus zoonotici, inclusi MERS, H1N1e 

HIV, hanno seguito un percorso analogo. 

“I virus dei pipistrelli sconfinano verso gli esseri umani, non ci saltano sopra", ha scritto a dicembre 

per il New York Times David Quammen, autore di Spillover: Animal Infections and the Next Human 

Pandemic. Nella misura in cui l'opinione pubblica acquisisce conoscenza degli ospiti originali del 

Covid, non si dovrebbe più nutrire animosità nei confronti di pipistrelli e di altri animali -ha scritto 

Quammen- dal momento che processi di sfruttamento delle risorse naturali, quali la caccia e il 

consumo di pipistrelli o la raccolta dei loro escrementi per fertilizzare il terreno, sono proprio ciò che 

tende ad avviare uno "sconfinamento" di virus. Nel suo libro, Quammen sottolinea che la 

trasmissione non è avvenuto perché un pipistrello "è volato a Wuhan e ha morso il mignolo di un 

povero diavolo". 

Neanche i singoli individui, i cui mezzi di sussistenza sono legati allo sfruttamento delle risorse, 

possono essere in assoluto colpevolizzati per i mutamenti ecosistemici in cui sono coinvolti. "La 

malattia si verifica sia a causa della selezione naturale che di quella artificiale", ha detto Dominic 

Travis, docente di medicina veterinaria demografica dell'Università del Minnesota, durante una 

https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-stabiliscono-un-nuovo-massimo
https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-stabiliscono-un-nuovo-massimo
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tavola rotonda a maggio. Per ogni singolo grado di latitudine verso l'equatore, la biodiversità di 

microrganismi, flora e fauna aumenta. Il che significa che l'ingerenza umana in questi ecosistemi 

offrirà sempre maggiori occasioni di trasmissione virale. 

L'apprensione per la caccia e il bracconaggio è giusta, ha detto Travis, ma scagliarsi contro questi 

ambiti specifici solo perché lì le probabilità di trasmissione aumentano, maschera il ruolo trainante 

delle maggiori forze del capitalismo globale. "A livello locale, ci sono sì mercati basati sulla sicurezza 

alimentare",ha detto Travis. "Ma poi abbiamo questo problema di adattabilità del virus. Abbiamo 

queste rotte commerciali globali attraverso cui questi prodotti vengono 'mobilizzati'". 

Questo è il caso dell'epidemia del virus Nipah nel 1998 in Malesia, scatenato almeno in parte da una 

maggiore domanda di carne di maiale. Quando le foreste pluviali vennero bruciate e ripulite per far 

posto a nuovi terreni agricoli, i pipistrelli della frutta (Chiroptera Pteropodidae, n.d.t.), che vivono tra 

le fronde degli alberi, furono lasciati senza nutrimento e costretti a spostarsi nei frutteti vicini. Da 

qualche parte in quel processo, a causa dell'improvvisa prossimità, i maiali che transitavano nei 

frutteti contrassero il Nipah, forse consumando frutta caduta rosicchiata dai pipistrelli. Scoperto che 

il bestiame si ammalava,gli allevatori di suini prepararono gli animali ai mercati ancora più 

rapidamente, al fine di ridurre al minimo le potenziali perdite economiche nel caso che il bestiame si 

ammalasse e morisse. Dei 265 umani che contrassero il Nipah durante l'epidemia, 105 morirono come 

conseguenza del virus. Da allora sono state rilevate altre epidemie di virus Nipah: a Singapore e nelle 

Filippine, e ripetute epidemie in Bangladesh e India, dove il tasso medio di mortalità ha raggiunto il 

75%. 

Con l'arrivo del vaccino anti Covid-19,rimane stringente la questione di come prevenire future 

pandemie. Alcuni studiosi si concentrano sui vantaggi degli aiuti internazionali, come il Programma di 

Conservazione della biodiversità e rimboschimento dell'USAID. In un articolo di luglio sulla rivista 

Science, 17 studiosi internazionali hanno affermato congiuntamente che "con un budget annuale di 

9,6 miliardi di dollari, alcuni investimenti di protezione forestale, mirati e proporzionati ai livelli di 

deforestazione, potrebbero portare a una riduzione del 40% di spillover (sconfinamento) virale nelle 

aree a più alto rischio". Gli stessi studiosi segnalano la necessità di rafforzare le reti di tutela della 

fauna selvatica e la riduzione al minimo della diffusione delle malattie monitorando la fauna selvatica, 

gli esseri umani e il bestiame, alla ricerca di patogeni già noti nelle aree rurali. 

Altri studiosi hanno suggerito che mitigare l'attuale pandemia e prevenire quelle future comporterà 

un cambio di prospettiva politica e la rimodulazione delle politiche in direzione della decrescita, 

cancellazione del debito e attenzione alle precarie condizioni dei lavoratori agricoli. Rob 

Wallace,professore di ecologia e biologia evolutiva dell'Iowa State University, ha scritto per Truthout 

che investire in salubrità del terreno e in purezza dell'acqua potrebbe ridurre quella frattura tra 

economia ed ecologia che induce i patogeni a rispuntare in modo imprevedibile nei terreni da pascolo. 

Wallace ha inoltre precisato che "A livello globale, dobbiamo porre fine all'ineguale scambio ecologico 

tra Nord e Sud del mondo",. 

Mentre un tempo un virus come SARS-CoV-2 poteva estinguersi in modo relativamente rapido in un 

ecosistema forestale intatto -suggerisce Wallace in Monthly Review- "gli ecosistemi in cui questi virus 

erano in gran parte controllati dalla complessità biologica della foresta tropicale, vengono ora 

drasticamente semplificati e rimodellati dalla deforestazione condotta dal capitale e -all'altra 

estremità dello sviluppo periurbano- dai deficit di salute pubblica e di sanificazione ambientale". Se 

lasciati vivere in ambienti vergini e senza presenza umana,i patogeni hanno menochances di 

imbattersi nella loro specie-ospite ideale,ha spiegato Wallace,quindi spesso si estinguono da soli. 

Al momento della stesura di questo documento [30 dicembre 2020], oltre 82 milioni di persone in tutto 

il mondo risultano positive al Covid e oltre 1,7 milioni di persone sono morte a causa della malattia, 

secondo la Commissione Covid-19 della Johns Hopkins University. I risultati della ricerca sulla salute 

pubblica suggeriscono che le incredibili proporzioni del Covid -nella fattispecie il numero di vittime- 

avrebbero potuto essere evitate da politiche e normative orientate prioritariamente alla salute degli 

ecosistemi umani. 

Analizzando i dati ottenuti da 3.080 contee degli Stati Uniti, l'Università di Harvard ha dimostrato che 

un modesto aumento dell'esposizione a lungo termine all'aria inquinata conduce a un cospicuo 
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aumento dei tassi di mortalità da Covid-19, al punto che se negli ultimi 20 anni Manhattan avesse 

adottato misure adeguate per abbassare il livello di particolato di un solo microgrammo per metro 

cubo, in quel distretto sarebbero morte per Covid-19 248 persone in meno. I frequenti incendi diffusi 

negli Stati Uniti occidentali, legati all'aumento delle temperature medie connesse ai cambiamenti 

climatici, possono anch'essi aumentare il rischio di Covid. Il Center for Disease Control and 

Prevention (CDC) afferma che il fumo da incendio può irritare i polmoni, causare infiammazioni, 

influenzare il sistema immunitario e "rendere più predisposti alle infezioni polmonari, inclusa la 

SARS-CoV-2". 

Nel frattempo -a quanto riferisce il Washington Post- il 7 dicembre 2020 l'amministrazione Trump ha 

respinto la raccomandazione degli scienziati dell'Environmental Protection Agency (EPA) di 

abbassare il livello delle polveri sottili. Secondo gli scienziati dell'EPA, abbassare il livello a 8-10 

microgrammi per metro cubo potrebbe salvare fino a 34.600 vite ogni anno, un numero 

sproporzionato delle quali sarebbero probabilmente persone di colore. La popolazione bianca respira 

il 17% in meno di inquinamento atmosferico rispetto a quanto è causato dal suo proprio consumo, 

mentre Neri e Latini di converso assumono rispettivamente il 56 e il 63% in più di quanto essi stessi 

consumino. La disparità è dovuta, in parte, a concentrazioni drasticamente diverse di inquinamento 

atmosferico nei luoghi di residenza. Ma altre possibili cause sono ancora oggetto di analisi. “Questo va 

contro una buona scienza e una buona salute pubblica. È vergognoso", ha dichiarato al Washington 

Post Dominique Browning, co-fondatrice e dirigente della Moms Clean Air Force. 

Resta ancora molto da verificare riguardo all'impatto dell'inquinamento e di altri problemi 

ambientali sugli esiti del Covid. Uno studio danese, ora in fase di valutazione inter pares, suggerisce 

che l'esposizione alle ormai onnipresenti PFAS (sostanze perfluoro-alchiliche della categoria 

tensioattivi, n.d.t) può aumentare di due volte la probabilità di sviluppare sintomi gravi da Covid-19. 

IlCenter for Disease Control and Prevention (CDC) ha recentemente rilasciato una dichiarazione 

secondo la quale alti livelli ematici di PFAS potrebbero anche ridurre l'efficacia del vaccino Covid-19, 

precisando tuttavia che "sono necessarie ulteriori ricerche". 

E' abbastanza ovvio che le dozzine di smantellamenti ambientali dell'era Trump -incluso 

l'allentamento delle restrizioni sul trasporto e scarico di organismi geneticamente modificati (OGM), 

nonché sul rilascio di acque reflue dalle centrali elettriche a carbone- potrebbero esacerbare la 

virulenza del Covid con conseguenze al momento imprevedibili per i ricercatori. 

Come nel caso della crisi climatica,non tutti i paesi nascono uguali nel coinvolgimento e nel fallimento 

della risposta alla crisi Covid-né, adesso, nel loro accesso al vaccino. La dott.ssa Emily Mendenhall, 

docente di salute globale a Georgetown, ha dichiarato su The Lancet "Riconoscere i fallimenti dei 

paesi ricchi è indispensabile, se pensiamo a chi effettivamente ha le conoscenze e il potere di 

intervenire in un settore come la salute globale". 

 

Leanna First-Arai 

 

traduzione di Angelo S. Marconcini - Redazione di Antropocene.org 

 

Fonte: Truthout 30.12.2020 

  

https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-

stabiliscono-un-nuovo-massimo 

 

 

♣ 

I MACACHI DI  PARMA 

https://www.youtube.com/watch?v=CDjBvvLe38s 

https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-stabiliscono-un-nuovo-massimo
https://www.antropocene.org/index.php/rassegna/82-nonostante-il-lockdown-da-covid-19-i-gas-serra-stabiliscono-un-nuovo-massimo
https://www.youtube.com/watch?v=CDjBvvLe38s
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LEPRI NELLA NOTTE 

♣ 

NELL’ANTARTIDE ESISTONO NUOVE FORME DI VITA? 
 

https://www.focus.it/ambiente/animali/antartide-nuove-forme-di-vita 

 

♣ 

 

IL CONIGLIO PIÙ GRANDE DEL MONDO 

♣ 

MENO RUMORE FA IL GORILLA QUANDO SI BATTE IL PETTO E PIÙ POTENTE È  

https://www.nationalgeographic.com/animals/article/why-do-gorillas-beat-their-chests 

♣ 

TORNANO I BISONTI IN SPAGNA 
 

https://www.agrifoodtoday.it/ambiente-clima/Spagna-tornano-bisonti-selvatici-fermare-incendi.html 

https://www.focus.it/ambiente/animali/antartide-nuove-forme-di-vita
https://www.nationalgeographic.com/animals/article/why-do-gorillas-beat-their-chests
https://www.agrifoodtoday.it/ambiente-clima/Spagna-tornano-bisonti-selvatici-fermare-incendi.html
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WELCOME TO THIS WORLD 

♣ 

LASCIATE CHE I PARGOLI VENGANO A ME? MA VOGLIAMO SCHERZARE? 

NEANCHE SONO NATI È HANNO GIÀ IL MALE NEL CUORE 
 

https://www.greenme.it/informarsi/animali/bambini-tagliano-orecchie-cane/ 

 

♣ 

RUMORE E INQUINAMENTO RIDUCONO LA CRESCITA DEGLI ALBERI  

https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/14/noisy-environments-have-detrimental-effect-

plants-new-mexico-study-finds-persistent-noise-natural-gas-wells 

♣ 

LA SPECIE SI È ATTIVATA PRESTO PER CAMBIARE IL MONDO  

 
https://www.greenreport.it/news/aree-protette-e-biodiversita/gli-esseri-umani-hanno-cominciato-a-

cambiare-lecologia-di-tre-quarti-della-terra-gia-12-000-anni-fa/ 

 

♣ 

SOSPENDERE CACCIA E COMMERCIO DEGLI ANIMALI SELVATICI  

 
https://www.vegolosi.it/news/oms-sospendere-caccia-e-commercio-di-animali-selvatici-vivi-troppi-

pericoli-per-le-zoonosi/ 

♣ 

QUELLO CHE C’È DIETRO QUANDO MANGIATE PESCE   

https://www.dailymail.co.uk/news/article-9451249/The-hidden-catch-fish-chips.html 

https://www.greenme.it/informarsi/animali/bambini-tagliano-orecchie-cane/
https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/14/noisy-environments-have-detrimental-effect-plants-new-mexico-study-finds-persistent-noise-natural-gas-wells
https://www.theguardian.com/environment/2021/apr/14/noisy-environments-have-detrimental-effect-plants-new-mexico-study-finds-persistent-noise-natural-gas-wells
https://www.greenreport.it/news/aree-protette-e-biodiversita/gli-esseri-umani-hanno-cominciato-a-cambiare-lecologia-di-tre-quarti-della-terra-gia-12-000-anni-fa/
https://www.greenreport.it/news/aree-protette-e-biodiversita/gli-esseri-umani-hanno-cominciato-a-cambiare-lecologia-di-tre-quarti-della-terra-gia-12-000-anni-fa/
https://www.vegolosi.it/news/oms-sospendere-caccia-e-commercio-di-animali-selvatici-vivi-troppi-pericoli-per-le-zoonosi/
https://www.vegolosi.it/news/oms-sospendere-caccia-e-commercio-di-animali-selvatici-vivi-troppi-pericoli-per-le-zoonosi/
https://www.dailymail.co.uk/news/article-9451249/The-hidden-catch-fish-chips.html
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UN GIORNO SENZA SPESE MILITARI SALVEREBBE DALLA FAME 34 

MILIONI DI PERSONE.   
 

https://www.greenreport.it/news/geopolitica/oxfam-un-giorno-senza-spese-militari-salverebbe-dalla-

fame-34-milioni-di-persone/ 

 

♣ 

IN PAKISTAN LA STRAGE DEI RANDAGI E SIAMO AL SOLITO PERENNE 

ORRORE  

 
https://www.lastampa.it/la-zampa/cani/2021/04/10/news/pakistan-continua-la-strage-di-cani-randagi-

almeno-25-mila-saranno-uccisi-nelle-prossime-settimane-1.40130970 

 

https://www.vegolosi.it/animali/pakistan-strage-di-cani-randagi-prevista-nelle-prossime-settimane/ 

 

♣ 

ANCHE I LEMURI RISCHIANO L’ESTINZIONE  

https://www.repubblica.it/ambiente/2018/08/02/news/i_lemuri_rischiano_l_estinzione-203224500/ 

♣ 

 

ROUSSEFF: LA NECROPOLITICA DI BOLSONARO È RESPONSABILE DI 

GENOCIDIO   

https://www.theguardian.com/world/2021/apr/10/brazil-bolsonaro-dilma-rousseff-coronavirus-crisis 

♣ 

IL TRICHECO CHE ATTACCA LE BARCHE PER MANGIARSI IL PESCE  

https://www.thetimes.co.uk/article/wally-the-walrus-upends-dinghy-and-tries-to-board-fishing-boat-

in-wales-qzckchmzz 

 

https://www.greenreport.it/news/geopolitica/oxfam-un-giorno-senza-spese-militari-salverebbe-dalla-fame-34-milioni-di-persone/
https://www.greenreport.it/news/geopolitica/oxfam-un-giorno-senza-spese-militari-salverebbe-dalla-fame-34-milioni-di-persone/
https://www.lastampa.it/la-zampa/cani/2021/04/10/news/pakistan-continua-la-strage-di-cani-randagi-almeno-25-mila-saranno-uccisi-nelle-prossime-settimane-1.40130970
https://www.lastampa.it/la-zampa/cani/2021/04/10/news/pakistan-continua-la-strage-di-cani-randagi-almeno-25-mila-saranno-uccisi-nelle-prossime-settimane-1.40130970
https://www.vegolosi.it/animali/pakistan-strage-di-cani-randagi-prevista-nelle-prossime-settimane/
https://www.repubblica.it/ambiente/2018/08/02/news/i_lemuri_rischiano_l_estinzione-203224500/
https://www.theguardian.com/world/2021/apr/10/brazil-bolsonaro-dilma-rousseff-coronavirus-crisis
https://www.thetimes.co.uk/article/wally-the-walrus-upends-dinghy-and-tries-to-board-fishing-boat-in-wales-qzckchmzz
https://www.thetimes.co.uk/article/wally-the-walrus-upends-dinghy-and-tries-to-board-fishing-boat-in-wales-qzckchmzz
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TRASFORMARE IL VOLTO DEGLI ANIMALI COMPORTA SOFFERENZE E 

MORTE MA VALLO A SPIEGARE ALLE STELLE DEL CINEMA E DELLA 

MUSICA  
 

https://www.dailymail.co.uk/femail/article-9416281/An-appalled-TV-vet-says-condemning-pets-life-

misery.html 

♣ 

ATTENBOROUGH: CON IL COVID E IL LOCKDOWN SONO TORNARTI GLI 

UCCELLI NEL MIO GIARDINO  

https://www.thetimes.co.uk/article/attenborough-return-of-wildlife-is-extraordinary-mkdnv27q8 

♣ 

 

RELAX 

https://www.youtube.com/watch?v=ywA_BsFvYxY 

https://www.youtube.com/watch?v=mLRjFWDGs1g 

https://www.dailymail.co.uk/femail/article-9416281/An-appalled-TV-vet-says-condemning-pets-life-misery.html
https://www.dailymail.co.uk/femail/article-9416281/An-appalled-TV-vet-says-condemning-pets-life-misery.html
https://www.thetimes.co.uk/article/attenborough-return-of-wildlife-is-extraordinary-mkdnv27q8
https://www.youtube.com/watch?v=ywA_BsFvYxY
https://www.youtube.com/watch?v=mLRjFWDGs1g

